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世上首枚區塊鏈加密郵票於2019年6月
由奧地利郵政發行，此後瑞士、荷蘭、盧森
堡、英國、日本等地也成功發行了基於區塊
鏈技術的數字郵票，為未來郵票及集郵發展
打開想像空間。

《甲辰年》數字郵票由中國郵政香港、
金玖銀玖（香港）金融科技及北京龍源傳統
文化交流促進中心共同發行，其圖案以中國
郵政在2024年1月5日發行的《甲辰年》特種
郵票圖案為原型設計，名稱分別為天龍行
健、辰龍獻瑞，圖案吸取中國歷代經典龍形
象中的文化基因，結合生肖文化特徵和郵票
藝術特點，彰顯新時代自信、自強的文化底
蘊，寓意祥瑞美好。

區塊鏈上銘刻個性化信息
本次郵票發行採取 「實物郵品＋《甲辰

年》數字加密郵票」 組合的套裝形式對外發
售，共限量10000份。其中實物部分共有5

款，分別為《甲辰年》生肖郵票小全張、賀
歲郵票金、納福郵票金、如意郵票金和祥瑞
郵票金。

當中《甲辰年》生肖郵票小全張由中國
郵政、香港郵政、澳門郵電共同發行，凝聚
了三地對中國傳統生肖文化的多元化表達，
展現出同根同源、共融共通的文化血脈；足
金郵票金採用了《甲辰年》郵票圖樣，在黃
金實物上印刻《甲辰年》數字郵票唯一區塊
鏈合約地址。同時，為集郵愛好者提供個性
化服務，在區塊鏈上銘刻個性化信息，如簽
署收藏者的姓名，生日或贈送寄語等。詳情
可瀏覽項目網站https://stamp.dgsfintech.
com。

活動主辦方指出，此次發行《甲辰年》
數字郵票，以更便捷的形式和更廣泛的途徑
讓更多人認識和了解中國龍文化，推動中華
優秀傳統文化走向世界，同時亦是響應香港
特區政府號召，推動Web3.0發展的實際行

動，並作為國家發展數字經濟、文化強國戰
略和商業實踐的嘗試。

在首發儀式上，陳大燦表示，數字郵票
藏品作為數字經濟和文化創新的縮影，將成
為傳統文化在Web3.0時代與數字世界產生碰
撞的新載體，有利於運用新興技術與創新形
式推廣中國傳統文化，展示中國生肖文化魅
力，從多元視角弘揚中華文化、講好中國故
事，推動中華文化更好走向世界。

現代科技演繹傳統文化
荻娜表示，今次《甲辰年》數字郵票以

「傳承中國龍文化，弘揚中國龍精神，向世
界傳播中國聲音」 為主題，旨在展示中國傳
統文化的獨特魅力，探索傳統文化與現代科
技的交融，相關發行將推動中國數字文化產
業發展，體現中國數字經濟在Web3.0時代浪
潮中蓬勃發展的生機與活力，為世界呈現一
個更為豐富、多元的中國。

郵票被譽為 「國家名片」 ，是一個國家獨特的
文化符號。在社會迎來Web3.0時代，區塊鏈等技術
推動數字經濟迅速發展，當郵票遇上數字化，會碰
撞出怎麼樣的火花？中國郵政史上首枚數字郵
票——《甲辰年》首發儀式昨日下午在香港數碼港
舉行，這亦是中國郵政首枚發行於公有區塊鏈的數
字加密郵票。

中央政府駐港聯絡辦副主任尹宗華，全國政協
委員、香港立法會議員吳傑莊，中國郵政香港有限
公司董事長陳大燦，香港大學協理副校長林晨，北
京龍源傳統文化交流促進中心執行理事長荻娜，金
玖銀玖（香港）金融科技有限公司首席執行官徐佳
逸，《甲辰年》郵票設計者王虎鳴及各界專家學
者、文化藝術名人等參加首發式。

大公文匯全媒體記者 王鼎煌

我國首枚數字郵票在港發行
弘揚中國龍精神 虛實結合限量10000套

責任編輯：嚴偉豪 李篤捷 美術編輯：蕭潔景
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【大公報訊】踏入流感高峰期，捐血人數
減少，但病人用血量需求上升。香港紅十字會
輸血服務中心昨日表示，目前血庫存量極低，
只夠三至四日用，當中以O型及A型血最缺乏，
呼籲市民盡快捐血。中心又澄清，打流感針後
若身體並無不適，只需暫緩捐血一天，即可捐
血。

打流感針後休息一天可捐血
紅十字會輸血服務中心行政及醫務總監李

卓廣表示，受流感高峰期影響，平均每日約有
30至40名捐血者，因有流感病徵、患流感未痊
癒或正服藥等，暫緩捐血。以旺角捐血站為
例，以往通常每日可收集100包血液或以上，
但近期每十多人便有一人因流感未痊癒或仍在

服藥未能捐血，亦有恆常捐血者因病需要更改
預約。

紅十字會輸血服務中心資深護師黃雅詩表
示，流動捐血隊到學校校園的捐血活動，近幾
個月發現有學生因為流感缺課，未能回校捐
血，也有學生因為未康復而未能捐血，有時登
記人數有50人，但結果只收到十多包血。

中心推算，過去一個月，因流感少收約
1000包血液。但與此同時，由於流感入院入數
增加，病人用血量隨之上升，對血製品需求殷
切。李卓廣表示，最近兩星期醫院用血量較去
年同期增加10%。

中心表示，目前血庫僅餘三至四日存量，
以O型及A型最缺乏，呼籲市民踴躍捐血，並預
先透過手機應用程式預約，減少人群聚集。

流感高峰捐血少 血庫餘四日用量

【大公報訊】本港正值冬季流感季
節，新冠病毒亦趨活躍。衞生防護中心昨
日公布，新冠變異病毒株JN.1已成為本港
最流行病毒株，最新佔污水監測樣本
94.2%，不過，目前未有證據顯示JN.1會
較XBB引致更嚴重疾病。

最新一期《2019冠狀病毒病及流感速
遞》顯示，截至1月17日，JN.1佔污水監測

樣本94.2%，XBB及其後代譜系佔比下降
至約5%。中心於過去兩周（1月3日至16
日）分析33宗新冠嚴重和死亡個案，顯示
JN.1成為最流行變異病毒株，佔30宗個
案、即90.9%；防護中心同期分析一些非
嚴重個案，亦顯示JN.1為最流行變異株，
佔樣本約87%。

流感方面，在1月7日至13日期間，本

地季節性流感的整體活躍程度維持高水
平，流感病毒陽性百分比為10.67%，高於
9.21%的基線水平，但低於前一周錄得的
11.77%。

公立醫院主要診斷為流感的入院率為
0.55（每一萬人口計），略低於對上一周
的0.77，但整體流感入院率高於0.25的基
線水平，處於低強度水平。

JN.1成本港最流行新冠病毒株

【大公報訊】記者莫思年報道：第十
屆亞洲素食展將於3月8日至10日在香港會
議展覽中心舉行。為提升大眾的素食體
驗，主辦機構去年底聯同綠色生活資訊平
台進行了第二屆素食及綠色生活習慣問卷
調查，了解市民的飲食習慣，以及對素食
的看法和需求。

調查收集近2300位15歲或以上市民
的意見，昨日舉行傳媒發布會，分享調查
結果及所預見的業界趨勢。調查發現素食
者人數比例比上年有所增長，而素食者當
中，84%受訪者同意素食對環境更友善，
近七成更因可持續發展而選擇茹素，可見
市民對生態環境更為關注。而接近八成素

食者以自行煮食為首選，59%受訪者指素
食餐廳資訊缺乏，而不少素食者因市面餐
廳缺乏素食菜式，因而傾向自行煮食，意
味預製菜有一定潛力。有素食者講述外出
進餐遇到缺乏選擇的情況，而資深營養師
則說明素食者需確保茹素期間獲取足夠營
養。

據主辦方表示，第十屆亞洲素食展規
模為歷屆以來最大，有300多家參展商、
逾600個品牌、逾6000種素食、綠色生活
產品和服務。公眾可預先登記，索取免費
門票。多家參展商及素食餐廳推出期間限
定優惠，公眾可以優惠價享用本地及環球
素食、綠色生活產品和服務。

調查：素食者增 相關餐廳資訊缺乏

▲嘉賓們為《甲辰年》數字郵票揭幕。 大公文匯全媒體記者攝

▲《甲辰年》生肖郵票同題材小全張由
中國郵政、香港郵政、澳門郵電共同發
行，展現出同根同源、共融共通的文化
血脈。 大公文匯全媒體記者攝

▲足金郵票採用了《甲辰年》郵票圖樣，在黃
金實物上印刻《甲辰年》數字郵票唯一區塊鏈
合約地址。 大公文匯全媒體記者攝
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▲紅十字會澄清，市民打流感針後
休息一天，即可捐血。

▲亞洲素食展聯同綠色資訊平台調查顯示，
素食者人數較上年有所增長。

【大公報訊】記者魏溶報道：中大醫學院院長陳家
亮將於1月31日卸任院長一職，由外科學系教授趙偉仁接
任。陳家亮於昨日舉行傳媒茶敘，分享自己擔任中大醫學
院院長11年來的心得體會，表示為看到學生和本地教授
的成長而驕傲；陳家亮亦指，本港缺乏醫療人手，除卻
「搶人才」 ，最可靠就是培養本地人才，如增加醫科學額

至400人，中大也已做好準備。對於未來，陳家亮表示，
計劃發展自身對醫療創科的興趣及理想，助力香港打造國
際醫療創科中心。

月底卸任中大醫學院院長
陳家亮是首位擔任中大醫學院院長職位的中大醫學

院畢業生，更是歷屆院長中任職最久的一位，帶領中大醫
學院走過11年征程。回憶過往，陳家亮表示，最驕傲的
是 「看到人的成長」 ，不止自己的學生，更包括校內的同
事，譬如盧煜明教授、莫樹錦教授等國際知名學者， 「他
們不是海外高薪請來的科研團隊，所有都是一路成長過來
的、在校內進行研究的教授。」

本港缺乏足夠醫療人手，陳家亮表示，除了 「搶人
才」 ，最可靠的方法就是栽培本地人才。陳家亮直言，假
如增加醫科學額至每年400人，相信中大在硬件和軟件上
都已做好準備；他又稱，檢視全世界的各間大型醫學院，
認為每年招收400名學生是合適的。陳家亮強調，增加學
額不是問題，而是 「要研究我們到底需要多少醫學生。」

盼助港打造國際醫療創科中心
醫科向來受到本港尖子青睞，陳家亮提示計劃讀醫

科的學生，做醫生並非唯一出路，需要思考自己是否真正
具有救死扶傷的心；而對於正在修讀或已經成為醫生的
人，陳家亮則希望，不僅要儲備良好的醫學知識，更要學
好做人。

展望未來，陳家亮笑言，自己此前在工作中 「三杯
咖啡踩足十八個鐘」 ，現在將準備好放假的心情；他更透
露自己將在長達18個月的假期中，除了休息和鍛煉，會
進一步進修及嘗試此前未能拓展的興趣及理想，例如自己
對醫療創科很有興趣和理想。

陳家亮表示，自己計劃在未來進行創科科研，希望
能夠助力香港打造國際醫療創科中心，推動相關知識轉移
落地。陳家亮指，要成為國際醫療創科中心，首先應做好
硬件上的配合，建立及完善龐大、系統化的醫療數據庫和
生物樣本庫，從而吸引跨國藥廠來港進行新藥研發。

大公教育佳fb

▲ 「實物郵品+《甲辰年》數字加密郵票」 套
裝，實物郵品有5款。


